

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Kolleginnen und Kollegen,

der Gedankenstrich — der an dieser Stelle in seiner „klassischen“ Form als Satzzeichen verwendet wird — kommt häufig auch als **Streckenstrich**, **gegen-Strich** und **bis-Strich** zum Einsatz.

In diesem Zusammenhang erreichen die Orthografie- und Normberatungsstelle immer wieder Anfragen, ob man in diesen Fällen vor und nach dem Gedankenstrich (–), der übrigens **länger** als der **Bindestrich** (-) ist, **Leerzeichen** setzen muss.

Wir möchten Ihnen hierzu gerne die wichtigsten Regelungen an die Hand geben.

- 1 Der **Gedankenstrich** kann als **Streckenstrich** sowohl **ohne** als auch **mit** Leerzeichen zwischen Einzelwörtern stehen.

Im traditionellen Schriftsatz ist es üblich, auf die Leerzeichen zu **verzichten**.

DIN 5008 sieht den Gebrauch der **Leerzeichen** hingegen in diesen Fällen vor.

Beispiel:

Regensburg–Nürnberg–Frankfurt	(traditionelle Form)
Regensburg — Nürnberg — Frankfurt	(nach DIN 5008)

- 2 Der **Gedankenstrich** steht als **gegen-Strich** immer **mit** Leerzeichen zwischen Einzelwörtern.

Beispiel:

Real Madrid — FC Schalke 04

- 3 Der **Gedankenstrich** kann als **bis-Strich** sowohl **ohne** als auch **mit** Leerzeichen zwischen Einzelwörtern und anderen Schriftzeichen stehen.

Im traditionellen Schriftsatz ist es üblich, auf die Leerzeichen zu **verzichten**.

DIN 5008 sieht den Gebrauch der **Leerzeichen** hingegen in diesen Fällen vor.

Beispiel:

Sprechstunde: mittwochs, 14–16 Uhr	(traditionelle Form)
Sprechstunde: mittwochs, 14 — 16 Uhr	(nach DIN 5008)

In zwei Fällen sollten Sie übrigens auf den **bis-Strich verzichten** und das Wort „**bis**“ **ausschreiben**:

- Der **bis-Strich** trifft mit **anderen Strichen** zusammen.

Beispiel:

drei- **bis** viermal

nicht: drei--viermal

- Der **bis-Strich** tritt in der Kombination „**von ... bis**“ auf.

Beispiel:

Deutsche Grammatik von A **bis** Z

nicht: Deutsche Grammatik von A–Z

Wir freuen uns wieder über Ihre Rückmeldungen!

Herzliche Grüße

Ihre Orthografie- und Normberatungsstelle